

PROCÈS-VERBAL d'une assemblée publique de la
COMMISSION SUR L'EAU, L'ENVIRONNEMENT, LE DÉVELOPPEMENT DURABLE ET LES GRANDS PARCS

Le mercredi 10 février 2021, à 19 h

Par visioconférence, webdiffusée à l'adresse ville.montreal.gc.ca/gaspillagealimentaire

Commissaires présent(e)s :

Mme Valérie Patreau, présidente
Conseillère d'arrondissement, Outremont

M. Francesco Miele, vice-président
Conseiller de la ville, Saint-Laurent

Mme Josefina Blanco
Conseillère d'arrondissement, Le Plateau–Mont-Royal

Mme Lisa Christensen
Conseillère d'arrondissement, Rivière-des-Prairies–Pointe-aux-Trembles

Mme Catherine Clément-Talbot
Conseillère de la ville, Pierrefonds-Roxboro

M. Gilles Déziel
Conseiller d'arrondissement, Rivière-des-Prairies–Pointe-aux-Trembles

M. Jérôme Normand
Conseiller de la ville, Ahuntsic–Cartierville

Mme Fanny Magini
Conseillère d'arrondissement, Outremont

Mme Maeva Vilain
Conseillère d'arrondissement, Le Plateau–Mont-Royal

Aucune absence.

Le quorum est atteint.

Aussi présent(e)s :

Mme Paula Urra, cheffe de division, Division collecte, transport et matières résiduelles, Direction de la gestion des matières résiduelles, Service de l'environnement

Mme Maud Fillion, cheffe de section, Planification et développement gestion des matières résiduelles, Division collecte, transport et matières résiduelles, Direction de la gestion des matières résiduelles, Service de l'environnement

M. Sylvain Boissonnier, conseiller en planification, Division collecte, transport et matières résiduelles, Direction de la gestion des matières résiduelles, Service de l'environnement

Mme Marie-Philippe Chouinard, chargée d'expertise, Division mobilisation, biodiversité et résilience, Bureau de la transition écologique et de la résilience

1. Ouverture de l'assemblée

La présidente de la Commission, Mme Valérie Patreau, déclare l'assemblée ouverte à 19 h 02. Elle souhaite la bienvenue aux personnes présentes à l'occasion de cette quatrième et dernière assemblée publique consacrée à l'audition des mémoires et commentaires du public sur la cessation du gaspillage alimentaire.

La présidente rappelle que cette consultation a été lancée à la demande d'un groupe de Montréalaises et Montréalais qui ont déposé une pétition en vertu du droit d'initiative et qui souhaitaient que la Ville s'inspire et se dote de mesures répondant aux meilleures pratiques afin qu'il n'y ait plus de gaspillage et de destruction d'aliments encore propres à la consommation par les commerces, les institutions et les industries (ICI) à Montréal.

Les membres de la Commission sont invités à se présenter, puis la présidente souligne la présence à cette assemblée de quatre des personnes-ressources de la Ville de Montréal qui ont veillé à la préparation du document de consultation. Elle indique que ce document de consultation est disponible sur le web pour référence et qu'il fait état des principaux enjeux relatifs au gaspillage alimentaire à Montréal et des actions déjà prises par la Ville pour agir dans ce domaine.

La présidente rappelle qu'une présentation publique du dossier a eu lieu le 3 décembre 2020. Elle ajoute que cette séance a également été l'occasion pour la personne à l'origine de cette consultation, Mme Atlantide Larouche Desrochers, de présenter les raisons qui ont motivé sa demande et ses constats de la situation actuelle.

La présidente explique que cette étape d'information étant complétée, la Commission en est désormais, et depuis quelques semaines déjà, à l'étape de recueillir les observations du public et à échanger avec les personnes et organismes inscrits pour présenter un mémoire ou une opinion dans le cadre de ces audiences publiques. Elle annonce que la Commission aura entendu au total une vingtaine de personnes et d'organismes et qu'elle a également reçu des avis écrits des personnes et organismes suivants :

- l'Association Restauration Québec
- les Ateliers d'éducation populaire du Plateau
- le Conseil patronal de l'environnement du Québec
- la Fondation David Suzuki
- M. Jury Gualandris, professeur à l'Ivey Business School de la Western University en Ontario
- Moisson Montréal
- Toucan Solutions

Au chapitre des opinions recueillies, la présidente annonce en outre que près d'une centaine de personnes ont répondu au questionnaire en ligne diffusé jusqu'à vendredi dernier sur la plateforme Réalisons Montréal. Elle précise que tous ces avis seront disponibles sur la page consacrée à la consultation d'ici le début de la semaine prochaine.

La présidente termine son mot d'introduction en énumérant les différents outils de communication déployés pour faire connaître cette consultation publique.

2. Adoption de l'ordre du jour

Sur une proposition de Mme Fanny Magini, appuyée par Mme Josefina Blanco, l'ordre du jour est adopté à l'unanimité tel que proposé.

3. Consultation sur la cessation du gaspillage alimentaire – Audition et dépôt des mémoires et opinions

La présidente décrit le fonctionnement de la période d'audition des mémoires et donne quelques consignes aux participantes et participants qui prendront la parole. Elle invite ensuite le premier intervenant prévu à l'horaire à commencer sa présentation.

3.1 M. KARAN KUMAR, CITOYEN

M. Kumar présente son point de vue, qui est détaillé dans le [document de présentation](#) soumis à la Commission. En fait foi l'[enregistrement vidéo de la séance](#), disponible sur le web.

La présentation est suivie d'une période de questions et commentaires des commissaires :

Commissaires	Questions / commentaires
Mme Lisa Christensen	Demande si M. Kumar a déjà utilisé des applications en ligne pour lutter contre le gaspillage alimentaire / Demande s'il a des propositions à faire pour éviter les excédents alimentaires plutôt que de simplement en gérer la redistribution / Propose à M. Kumar de faire un projet pilote à l'Université McGill afin de tester l'efficacité de l'application qu'il propose.
Mme Josefina Blanco	Demande s'il existe des applications telles que celle proposée par M. Kumar dans certaines villes et, le cas échéant, quel est l'impact de ces applications sur la réduction du gaspillage alimentaire.

La présidente remercie M. Kumar, puis cède la parole à M. Olivier Kolmel de Greenpeace Canada et à M. Jean Phariste Pharisien, qui l'accompagne.

3.2 M. OLIVIER KOLMEL, PORTE-PAROLE, NATURE & ALIMENTATION, GREENPEACE CANADA ET M. JEAN PHARISTE PHARISIEN, TÉMOIN INDÉPENDANT

M. Kolmel présente la position de son organisme, qui est détaillée dans le [mémoire](#) soumis à la Commission. M. Pharisien met en contexte les considérations contenues dans ce mémoire en

présentant diverses observations sur les circuits de redistribution des surplus alimentaires. En fait foi l'[enregistrement vidéo de la séance](#), disponible sur le web.

La présentation est suivie d'une période de questions et commentaires des commissaires :

Commissaires	Questions / commentaires
Mme Lisa Christensen	Reconnait la pertinence de consommer local / Demande si l'accès à une meilleure information au sujet de l'empreinte carbone du système alimentaire serait susceptible de conscientiser la population à l'impact du gaspillage alimentaire sur l'environnement.

La présidente remercie MM. Kolmel et Pharisien, puis cède la parole à Mmes Élisabeth Paradis, Stéphanie Désormiers et Jennifer Coutou-Dellar, de l'organisme FEEDback Ahuntsic-Cartierville.

3.3 MME ÉLISABETH PARADIS, MME STÉPHANIE DESORMIERS ET MME JENNIFER COUTOU-DELLAR, CO-INSTIGATRICES, FEEDBACK AHUNTSIC-CARTIERVILLE

Mmes Paradis, Desormiers et Coutou-Dellar présentent l'action de leur organisme et ses propositions de mesures qui pourraient être prises pour réduire le gaspillage alimentaire à l'échelle locale à Montréal. Cette position est détaillée dans le [mémoire](#) et le [document de présentation](#) soumis à la Commission. En fait foi l'[enregistrement vidéo de la séance](#), disponible sur le web.

La présentation est suivie d'une période de questions et commentaires des commissaires :

Commissaires	Questions / commentaires
M. Jérôme Normand	Félicite les participantes pour l'initiative mise en place / Demande s'il est préférable, à leur avis, de bonifier le financement des organismes de récupération et de professionnaliser les équipes sur le terrain plutôt que de miser sur les initiatives citoyennes pour lutter efficacement contre le gaspillage alimentaire.
Mme Maeva Vilain	Demande si l'ensemble des activités de redistribution de denrées menées par l'organisme sont bel et bien faites à vélo / S'interroge sur les acteurs qui devraient financer les infrastructures nécessaires à la mise en œuvre de ce type de projet.
Mme Catherine Clément-Talbot	Demande s'il est possible de visiter cet organisme afin d'en comprendre le fonctionnement.

La présidente remercie Mmes Paradis, Desormiers et Coutou-Dellar et cède la parole à Mme Éliane Brisebois, M. Guillaume Cantin, Mme Eva Murith et M. Éric Ménard, qui représentent quatre organismes ayant choisi de se concerter pour déposer un mémoire conjoint à la Commission.

3.4 MME ÉLIANE BRISEBOIS, COORDONNATRICE ET AGENTE DE RECHERCHE, CHAIRE DE RECHERCHE SUR LA TRANSITION ÉCOLOGIQUE (UQAM), M. GUILLAUME CANTIN, CO-INITIATEUR ET DIRECTEUR GÉNÉRAL, LA TRANSFORMERIE, MME EVA MURITH, CO-FONDATRICE, PRESERVE ET M. ÉRIC MÉNARD, FONDATEUR ET COORDONNATEUR, RÉGAL – RÉSEAU CONTRE LE GASPILLAGE ALIMENTAIRE

MM. Cantin et Ménard présentent la position de leur collectif, détaillée dans la [présentation](#) et le [mémoire](#) soumis à la Commission. Mmes Brisebois et Murith participent ensuite avec eux à la période d'échange avec les commissaires. En fait foi l'[enregistrement vidéo de la séance](#), disponible sur le web.

La présentation est suivie d'une période de questions et commentaires des commissaires :

Commissaires	Questions / commentaires
Mme Fanny Magini	Demande des exemples de réglementations contraignantes qui pourraient être implantées à Montréal pour lutter contre le gaspillage alimentaire / Demande quelles actions prioritaires doivent être mises en place pour prévenir la génération des surplus / Demande si les commerçants qui font affaire avec des organismes pour mieux gérer leurs surplus améliorent leur gestion des stocks au fil du temps.

Mme Catherine
Clément-Talbot

Demande des précisions au sujet des mécanismes à déployer afin de faire appliquer la réglementation pour lutter contre le gaspillage alimentaire.

La présidente remercie MM. Cantin et Ménard ainsi que Mmes Brisebois et Murith pour leur présentation.

4. Levée de l'assemblée

Avant de lever la séance, la présidente remercie à nouveau toutes les personnes qui se sont déplacées pour présenter leur opinion dans le cadre de ces audiences publiques, ainsi que ses collègues commissaires pour leur participation. Elle remercie tout le personnel en soutien à la tenue des séances de la Commission pour leur travail.

La présidente explique que les travaux de la Commission se poursuivront maintenant à huis clos en vue de la formulation de recommandations dans ce dossier. Elle précise que la date de l'adoption publique de ces recommandations sera annoncée ultérieurement et invite toutes les personnes intéressées à demeurer à l'affût, notamment en consultant régulièrement le site web des commissions permanentes et la plateforme Réalisons Montréal.

La séance est levée à 20 h 47, sur une proposition de Mme Lisa Christensen, appuyée par M. Gilles Déziel.

DÉPOSÉ LE 17 novembre 2022

Valérie Patreau
Présidente

Julie Demers, pour
Myriam Laforce
Secrétaires recherchistes